

El Independiente

sábado 9 de mayo de 1868.

INDEPENDIENTE

carril, i pedrian sa-
trámos de entrar
l asunto: lo único
ir os quo el Ferro-
lo artículos que no
lcializar a los obis-
santos dos siglos la
es dice: «Antes se-
tener, el derecho de

o tiene por consi-
pasad, justifica-
ta católica, segun-
o mortal quien lo
que continúa jus-
hace detractor del
iago, sino de todos
do a la iglesia chi-
Si todos esos obis-
misiones, son ba-
el Ferrocarril, si
aban pecados para
rian también can-
iera de la iglesia
bates?

URA.
blicar una memo-
ssentó a la Socie-
dad sobre el cul-
tracion en Chile i
da en los Anales
ie son de un inte-
spresuramos a lle-
su autor dándolo a
l posible.
as veces i lo re-
lio i progreso de la
edo asegurar la ri-
venir.

miso con jeneral
tienda a asegurar
ionaria, a activar
bien la importan-
señor Sada.
ido por la Provi-
sa que hacer que
ementos de rique-
sarcidos en su sue-
lo de prosperidad

uede decirse, que
cosecha en grande
especiales este ha-
negocio i conti-
or mucho tiempo,
dente limitarse a
agricultores deben
la industria agrí-
sencia o rales, que
a, d cayera el co-

uede ocultársela la
gricatura en gran-
res cultivos que el

ada llama la aten-
e produce en Chile
ejorando su culti-
ultados mui satis-

so dedican actual-
on pequeña escala,
ento la semilla i
que produco una
lla, pero que exije,
o para su prepara-

yo aumenta como
ente cuadro de es-
el puerto de Val-
a 1866:

» 692
» 112
» 512
» 570
» 50571

La exportación de semilla de linaza en 1865 i 1866 fué:

	Cantidad.	Valor.
Para Francia.	kil. 52670	ps. 4214
» Norte Amé- rica.	" 690	" 55
» El Perú.	" 15610	" 1249
	1866.	
Para Francia.	kil. 649145	ps. 52932
» Inglaterra	" 6100	" 488
» Italia	" 4230	" 338
» El Perú	" 27800	" 2244

Este cuadro prueba que los cultivadores del lino han obtenido un resultado bastante halagüeño, puesto que la exportación ha ido en aumento.

No ha llegado todavía el tiempo de que el lino se beneficie en el país, pero desde luego se le presenta la exportación.

Según un cálculo que encontramos en la misma memoria, el productor pueda prometer una utilidad neta de 1 ps. 40 cts. por cada 100 quilogramos de semilla puesta en Europa.

Todavía agregaremos que, según lo anuncian los periódicos, en Francia se ha suspendido el cultivo del lino para dedicar los terrenos a otro cultivo, razón por lo que ha subido de precio.

No queremos estendernos más por ahora, pues todas las observaciones que pudieramos hacer se encuentran contenidas en la memoria que principiamos a publicar. Nuestro único objeto al escribir estas líneas ha sido llamar sobre ella la atención de nuestros lectores, muy particularmente de aquéllos que se encuentran en aptitud de aprovechar las oportunas indicaciones que ahí se hacen.

REVISTA DE LA PRENSA.

La prosperidad general i el aumento de la riqueza pública, no pueden menos que traducirse en una elevación proporcional de la cifra de las rentas fiscales. Es lo que ha sucedido en los meses quo van corridos del presente año. A la abundante producción de la agricultura, a los buenos precios, ha correspondido un aumento consiguiente en las rentas públicas.

Se recordará que las entradas del primer bimestre de 1868 fueron superiores a las del bimestre correspondiente de 1867. La República publica ayer un cuadro comparativo del producto de las principales rentas durante el mes de marzo de los años 1867 i 1868. De él resulta un aumento líquido a favor de 1868 quo asciende a la cantidad de 153,574 ps. 56 cts.

Agregando a esa cantidad el aumento habido en los meses de enero i febrero, resulta quo los ingresos fiscales del primer trimestre de 1868 comparados con los del primer trimestre de 1867, dejan a favor del primero un saldo de 333,131 pesos 75 centavos.

Despues de consignar estos resultados, dice la *República* lo que sigue:

«Ya que hablanos de las rentas públicas, creemos oportuno declarar que el cuadro general de las entradas de 1867 se encuentra ya listo; pero quo el Ministro de Hacienda ha determinado no darlo a luz hasta que se haya también concluido la cuenta de inversión, para que puedan compararse el cargo i la data.

«No se impacienten, sin embargo, los diarios de oposición, porque no tendrán que esperar mucho tiempo. La cuenta de inversión, rogún se nos asegura, está terminada en mui pocos días mas, i será distribuida a los miembros de Ambas Cámaras en las primarias sesiones de junio, hecho quo se realizará ahora por la primera vez, desde quo existe la república, i que hará grande honor al Ministerio de Hacienda i a la Contaduría mayor.

rga entraba en Ja-
lio.
ia no sabia a don-

—En otra parte la *República* dirige mui merecidos repreches a los diarios que en presencia de los últimos sucesos de Arauco, lójos de proponer ningún arbitrio para contener a los indios i asegurar la tranquilidad de los habitantes de la frontera, solo han visto en ellos una ocasión para tratar de desprestijiar al gobierno i hacer cargos injustos e infundados contra el general Pinto en su carácter de jefe de operaciones de la frontera.

Ocupándose en seguida de la peregrina ocurrencia quo tuvo la *Patria* al condenar el empleo de la fuerza para consejar la conquista con el metro i el silabario, precisamente cuando los salvajes se presentaban en actitud hostil, el colega espone algunas ideas dignas de atención sobre la conducta quo debemos seguir en la ocupación de Arauco.

«Desde los tiempos del abnegado padre Valdivia que quiso mitigar los rigores de la invasión española abriendole paro, finnes que con el fuego i el acero, por medio de la palabra evangélica, hasta los últimos tiempos en que misioneros i comerciantes han acometido todo género de tentativas, se ha visto que los araucanos no son susceptibles ante otro elemento quo la fuerza, debiendo ésta hallarse siempre presente.

«Con esa jento no hai tratados posibles. Celosos de su independencia, i persuadidos de quo ella es inconciliable con la civilización, buyen de ésta cuando se impone, o invaden sus llanuras cada vez quo por ciertas constancias especiales se los deja desarmados.

«Apenas un movimiento político del interior del país, obliga a la autoridad a retirar de las fronteras el ejército de guarnición para atender a su propia seguridad, los correos de indios parten en todas direcciones a comunicar a los mocetones de los cacicazgos lejanos la nueva felicidad, encienden el fuego, como ellos dicen, i reaniman las hostilidades. Allí está el ejemplo reciente de 1859, en que se vió verificado quanto ahora decimos.

«Utiles i laudables son los sentimientos humanitarios; pero no es ménos lejítimo el derecho ni ménos sagrado el deber de la propia conservación. La lenidad i los medios pacíficos no servirán mas que para hacerlos aparecer como impotentes ante aquellos salvajes obcecados, quo concebirán la idea de la impunitud i no cesarán de amagar a nuestros pacíficos conciudadanos de ultra Bio-Bio. La ocupación de la tierra de Arauco debe hacerse como se está intentando. Adelante debe ir el soldado que imponga el respeto, i tras de ese muro militar destinado a resguardar la propiedad i la vida, el activo colono destinado a herir aquel seco suelo coa la vará mágica de la producción.

«Aquel territorio o es parte integrante de la república, i en este caso debe ejercerse i imponerse la observancia de la Constitución i las leyes, o no lo es todavía i en este piro caso es menester conquistarlo para la seguridad de nuestra misma soberanía. No sea quo un Oñate Antonio más foliz quo el procurador de Perigord, se ponga al frente de aquellas tribus, logre hacerse reconocer por ellas, i les introduzca i enseñe el uso de las armas modernas quo ya han comenzado a adoptar.

«No queremos la extinción de la raza. Símos de opinión quo la atrocidad de la conquista yankee sobre los pieles-rojas es un padron de infamia para ese pueblo, cualquiera quo sea el grado de su actividad i de su civilización. Lo quo queremos es quo se la someti a fuerza de resolución i de energía i quo no sea este rohando con la quimera de una reducción paulatina i pacífica, quo tiene desde luego el defecto de

suponer en el salvaje las cualidades de civilización que nosotros poseemos.»

No es la *Patria* el único diario quo quiere que se dejen impunes los robos i atentados de los indios. También el *Ferrocarril* condena el empleo de la fuerza para castigar a los salvajes de la Araucanía. Le parece el colmo de los atentados quo el general Pinto hiciera internarse en territorio araucano a una partida de tropas, solo para recobrar trece caballos robados a los granaderos i para castigar a los ladrones. Valen, dice en actitud olímpica, trece caballos lo quo toda la sangre derramada! Que horror! espóner tantas vidas por trece caballos!

La actitud quo ha tomado el *Ferrocarril* o la de aquellas viejas quo por exajear su horror a la sangre i sus sentimientos humanitarios condenan toda guerra, aun la mas justa i todo castigo, aun el mas merecido.

Pero sigamos al *Ferrocarril* en su argumentación i veremos a donde vamos a parar. Trece caballos es cierto quo no valen las vidas de los que han percidido en el combate con los indios, ni lo quo una sola siquiera, i bien caballos i mil caballos? Tampoco. ¿i todas las armas, vestuarios i pertrechos del ejército de la frontera? Tampoco. Luego podremos llegar a establecer quo nuestro ejército debe dejar robar impunemente todos sus caballos, sus armas i vestidos, i ni pensar siquiera en evitar el robo o recuperar lo robado, si para ello es necesario quo corra alguna sangre. Mañana entran los indios a las poblaciones frontizas i roban, saquean, devastan i matan todo lo que encuentran en su camino, pues segun la lógica del *Ferrocarril* hai que dejar obrar libremente a los indios, porque de otro modo habría quo perder algunas vidas, quo sufri los horrores de una guerra. He aquí la lógica que gastan ciertos escritores quo diariamente hablan ante el público de su amor a la verdad i a la justicia.

Eso mismos diarios quo ahora ponen el grito en el cielo porque se ha querido reprimir los atentados de los indios, han sido los que han pedido otras veces quo la conquista de Arauco se haga en una hora, los mismos que han hecho cargos al gobierno por la lentitud con quo se marcha a la ocupación del territorio araucano.

No es verdad quo es un medio seguro de someter en un momento a los indios, dejarlos robar, matar i hacer lo quo quieren? Cuántas facilidades no ofrecería la colonización de un territorio en que los salvajes fueran los únicos guardianes de la propiedad i de la vida de los colonos?

Qué de planes no se han propuesto hasta ahora para realizar la ocupación de la Araucanía i que a nadie se le hubiera ocurrido quo el mejor medio de someter a los indios era dejarlos hacer de las suyas! El honor de este contrasentido estaba reservado al *Ferrocarril*, i a su digo colega rojo de Valparaíso. Nadie se los disputaría.

CRÓNICA ESTRANJERA.

INGLATERRA. CUESTIÓN DE LA IGLESIA IRLANDESA.

Discurso de Mr. Gladstone.

Londres, 31 de marzo.

El debate de anoche en la cámara de los comunes, sobre la cuestión irlandesa, ha sido el mas importante quo se ha oido en la actual sesión del parlamento.

Mr. Gladstone, parte de cuyas observaciones fueron telegrafadas arcejo, pronunció un brillante discurso en apoyo de su resolución, por la abolición del establecimiento de la Iglesia de Irlanda, colocándose al nivel del miembro mas adelantado del partido liberal sobre esta cuestión. Despues de manifestar los motivos de la inacepción, hizo notar los motivos de la necesidad de

casa, si se exceptúa el enfermo, cuyo sueño reposado comienza a infundir esperanzas a Uacista.

Don Rupio de Lara llamó al apoderado general i lo dijo:

—Tengo quo trasmisirlo a Ud. algunas órdenes, pero

miércoles hablaremos tanto de nostra halificación.

—Como es muy natural, lo preguntaron a usted por mí, i entonces les dije quo un asunto de la mayor importancia me ha obligado a abandonar la corte, pero yo les suplico quo durante mi ausencia dispongan a su antojo de todo, pues en ello me darán una prueba de amistad i de ameo.